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2 -  Выезд выкладчыкаў і сту- 
дэнтаў у Нова-Саматэвіцкую 
СШ Касцюковіцкага раёназвы-

Ш|  ступленнем і канцэртнай праг-
I  рамай, прысвечанай 60-год- 

дзю Перамогі.
У Т \  3 -  Літаратурна-музычная
і  0  І кампазіцыя “Я шлю тебе пись- 

мо из 45-го».
4 -  Конкурс «Вершы аб Вялі

кай Айчыннай вайне».
5 -  Урачысты сход і святочны

0Ш канцэрт “Этот день Победы!”,
прысвечаныя 60-годдзю Пера
могі савецкага народа ў Вялікай 
Айчыннай вайне. 

р 7  — Сустрэча членаў рэктара- 
І„КД та 3 ветэранамі Вялікай Айчын

най вайны.
Г \  6 -  Мітынг каля памятнага 

/ \  знака студзнтам нашай ВНУ, 
загінуўшым у першыя дні вай
ны ў в. Благавічы Чавускага ра

вна.
12 -  Творчая вечарына “Память 

сердца” па выніках конкурсу творчых 
работ “Моя семья в Великой Отече
ственной войне”.

17 -  Выніковыя заняткі школы ма- 
ладога куратара акадэмічных груп 
“Ориентир” .

18 -  Навукова-метадычны савет 
універсітзта, на якім разгледжаны

, пытанні:

1 .3 вопыту работы кафедры педа
гогікі і методыкі пачатковага навучан
ня па арганізацыі самастойнай рабо
ты студэнтаў.

2. Аб выніках выкладання курса 
“Вялікая Айчынная вайна савецкага 
народа”.

19 -  Савет універсітзта, на якім 
заслуханы наступныя пытанні:

1. Зацвярджэнне пераліку спец- 
курсаў, спецсемінараўі факультаты- 
ваў на 2005-2006 навучальны год.

2. Аб эфектыўнасці работы і перс- 
пектывах развіцця сацыяльна-педа- 
гагічнага цзнтра універсітзта.

20 -  Рэктаратуніверсітэта, на якім 
разгледжаны пытанні:

1. Аб падрыхтоўцы да дзяржаўных 
экзаменаў і летняй экзаменацыйнай 
сесіі.

2. Аб задачах удасканалення дзей
насці Цэнтра курсавой падрыхтоўкі.

3. Аб стане і перспектывах раз
віцця інфармацыйных тзхналогій у 
вучэбным працэсе, арганізацыі кіра- 
вання універсітзта і гаспадарчай 
дзейнасці.

24 -  Выязныя выніковыя заняткі 
універсітэцкай школы студзнцкага 
актыву ўКлічаўскім раёне “Могилев- 
щина -  край партизанский» з навед- 
ваннем мемарыяльнага комплексу 
“Усакіно”.

24 — 26 — Міжнародная матэма- 
тычная канферэнцыя «Яругінскія чы- 
танні-Х».

Музеи Беларуси хранят много
численные свидетельства борьбы с 
фашизмом -  личные вещи участни
ков, оружие, знамена, ордена, на
броски художников, сделанные на 
фронте, торопливые записи писа
телей. В музее истории нашего 
университета также есть раздел, 
посвященный Великой О тече
ственной войне. Но за фотографи-
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Научно-исследовательская лабора

тория (НИЛ) социально-гуманитарных 
проблем региона была создана прика
зом ректора университета от 29 ок
тября 1999 г. Первым заведующим ла
боратории была назначена кандидат 
политических наук Н.В.Скок.

Основными задачами НИЛ соци- 
ально-гуманитарных проблем регио
на являются: проведение фундамен
тальных, поисковых и прикладных ре
гиональных исследований в социаль
но-экономической, социокультурной, 
демографической и экологической 
областях; координация научно-ис- 
следовательской деятельности пре
подавателей университета в области 
региональных исследований; укреп
ление и развитие научно-интеллекту- 
ального потенциала университета; 
содействие повышению квалифика
ции преподавателей университета и 
др.

В течение 1999-2001 г. лаборато
рия выполнила 5 проектов научных 
исследований.

С 1 января 2002 г. по настоящее 
время заведующим НИЛ является до
цент кафедры географии кандидат 
географических наук Г.В.Ридевский.

В лаборатории осуществляются ис
следования всех регионов Беларуси 
в разрезе областей и административ
ных районов с социально-экономи
ческих, демографических и экологи
ческих позиций.В связи с реализаци
ей российско-белорусского проекта 
научные исследования лаборатории 
распространились в приграничные 
регионы Российской Федерации.

Начат сбор банка данных о разви
тии регионов страны, включающих на 
начало 2005 г. около 70 статистичес
ких справочников, издающихся обла
стными статуправлениями Республи
ки Беларусь в печатной и электронной 
форме. Банкданныхлаборатории мо
жет рассматриваться как основа ин
формационного обеспечения научной 
работы лаборатории на ближайшие 
годы, и уже сегодня собранные мате
риалы достаточно широко использу
ются преподавателями и студентами 
факультета естествознания и эконо
мического.

В 2002-2005 гг. НИЛ работала над

реализацией 5 проектов НИР (работа 
над четырьмя проектами НИР продол
жается в настоящее время). С 2001 г. 
ведется работа по проекту ГПОФИ 
«Комплексные исследования соци- 
ально-культурных функций универси
тета в трансформирующемся обще
стве». В 2003-2004 гг. велась работа 
по проекту Минобразования РБ «Со- 
циально-эколого-экономическая мо
дель региональной стратегии устой
чивого развития». С 2004 г. — над 
проектом в рамках проекта ГПОФИ 
«Разработка концепции стратегии 
территориального развития Респуб
лики Беларусь». С 2005 г. — над со
вместным международным проектом 
БРФФИ-РГНФ «Российско-белорус- 
ская интеграция как фактор устойчи
вого социально-экономического раз
вития приграничных регионов России 
и Белоруссии». Проект разрабатыва
ется с Институтом географии РАН (г. 
Москва). С начала апреля 2005 г. ста
раниями кандидата филологических 
наук С.Э,Сомова возобновлена реали
зация региональной программы «Ком
плексное исследование истории и 
культуры Могилевской области». За
казчиком программы выступил Моги
левский облисполком. Реализация 
программы была начата еще в 2001 г., 
но затем свернута из-за прекращения 
финансирования.

Об эффективности работы лабора
тории социально-экономических про
блем региона говорят следующие 
цифры: объем финансирования про
ектов НИР с 2002 г. увеличился с 6,5 
млн. руб. до 63,3 млн. руб. в 2005 г.; 
если в 2002 г. финансирование про
ектов НИР, выполнявшихся лаборато
рией, составляло всего 3,5% общего 
объема финансирования НИР универ
ситета (без затрат на расширение ма

териально-технической базы), то в 
2004 г. -  10,6%; количество основных 
исполнителей проектов НИР лабора
тории возросло с 7 чел. в 2002 г. до 31 
чел. в 2005 г.; количество опублико
ванных научных работ по проектам 
исследований, выполняющихся лабо
раторией, возросло с 5 в 2002 г. до 
27 в 2004 г.; в течение 2002-2004 гг. 
в рамках выполнения НИР лаборато
рией опубликовано 3 монографии и 3 
учебных пособия.

НИЛ социально-гуманитарных про
блем региона в настоящее время яв
ляется самофинансирующимся и 
прибыльным подразделением уни
верситета.

Одним из значительных событий в 
деятельности НИЛ стала инициатива 
проведения 8-10 октября 2002 г. 
Международной научно-практичес
кой конференции «Региональные про
блемы социально-экономического и 
геоэкологического развития Белару
си и сопредельных территорий», 

Наиболее активно в работе лабора
тории участвуют следующие препо
даватели и сотрудники университета: 
профессор А.М.Авласевич, кандидат 
филологических наук С.Э.Сомов, 
старший преподаватель Н.Ю.Токова, 
инженер НИСа И.Ю.Петухова, доцент 
И.Н.Шарухо и др.

В перспективе лаборатория сохра
нит свое значение координатора ре
гиональных исследований в универ
ситете. По мере развития НИЛ воз
можно формирование научной школы 
исследователей-регионалистов, 
имеющей не только университетское, 
но национальное значение.

Г.В.РИДЕВСКИЙ, 
зав. лабораторией, кандидат 

географических наук, доцент.

ТЕМАТИКА ДНЕЙ ИНФОРМИРОВАНИЯ
И Ю Н Ь

1. Молодежная политика в Республике Беларусь: состояние и перепек 
тивы.

2. День независимости -  важнейшая дата в истории белорусской госу 
дарственности.

^  3. К истории Великой Отечественной войны. Встречи с фронтовиками

Благоустройство
В жизни университета нынеш

ний май отмечен масштабными 
ремонтно-строительными рабо
тами Больш ие объемы работ 
вы полняю тся стр о и тельн ы м и  
организациями по ремонту внут
ренних фасадов, входных групп, 
коридоров и б л а го устр о й ству  
двориков главного учебного кор
пуса по ул . Космонавтов и второ
го учебного корпуса по ул. Л е 
нинской, а также студенческого 
общежития № 2. В двориках обо
рудуются удобные беседки, ко

торые теперь в теплое время 
года будут служить местами для 
курения. Заверш ается реконст
рукция университетской столо
вой № 29, расположенной р я
дом со вторым корпусом в и с
то р и ч еско м  ц ен тр е  го р о д а . 
После ремонта столовая приоб
рела не только привлекатель
ный вид, а и много новых кли
е н то в , которы е лю б ят зд е с ь  
обедать и активно заказываю т 
помещения столовой для про
вед ен и я  п р азд н и ко в  и т о р 
жеств.

Развитие мастер-стаа
Как сформировать у студента 

устойчивые моральные убежде
ния, чувства личного участия в 
процессе формирования общ е
ства  и о тветствен но сти  за  его 
судьбу, качества активного граж- 
данина-патриота? Как бороться 
порой с  низким уровнем культуры 
наших студентов? В чем причина 
студенческой инертности?

Куратор ака- 
д е м и ч е с к о й
группы -  это са- [[ С Е М И Н А Р  
мый близкий на !(
ставник студен
тов, с которым они делят свои радос
ти и неудачи. Если он, конечно, рабо
тает с желанием, болеет за группу, 
если с ним интересно. Умело объеди
няя разнообразные формы массовой 
и индивидуальной работы, куратор 
формирует дружный, жизнедеятель
ный коллектив группы, в котором со
здаются условия для развития спо
собностей личности.А если синтез 
трех высших принципов -  Воля, Лю
бовь, Мудрость — является жизнеоп
ределяющей установкой для курато
ра, то в данной атмосфере окажутся 
и его зоспитанники.

Вопросы повышения кураторского 
мастерства всегда находятся в поле 
зрения нашего вуза. Не реже трех раз 
в год проводятся семинары курато
ров, работает школа молодых курато
ров «Ориентир». Большое внимание 
уделяется кураторам, работающим с 
первокурсниками.

17 ;\лая состоялся итоговый семи
нар школы «Ориентир» с участием ку

раторов, которые будут работать в 
академических группах первых кур
сов в следующем учебном году. Он 
был призван помочь начинающим ку
раторам овладеть общими вопроса
ми методики подготовки, проведения 
внеучебной деятельности и поделить
ся уже имеющимися наработками. 
Полезной и очень интересной стала 
панорама педагогического опыта.

С целью пропа-
----ганды передового

К У Р А Т О Р О В  J опыта идеологи- 
= = .................~..........7.-^ ческой и воспита

тельной работы, 
формирования творческого подхода 
к кураторской деятельности, совер
шенствования профессиональной 
деятельности и повышения уровня 
квалификации кураторов, поиска и 
внедрения современных воспита
тельных технологий в работе со сту
дентами в 2004-2005 учебном году 
был организован конкурс методичес
ких проектов (материалов) организа
ции кураторской работы со студента
ми академических групп, итоги кото
рого подведены на семинаре. Его по
бедителями стали кураторы Е.С.Пар
фенова (педагогический факультет) 
и О.А.Лавшук (факультет славянской 
филологии), занявшие 3-є место; 
С.В.Машков (факультетфизвоспита
ния), занявший 2-е место; С.И.Кузь
мичева и И.В.Васильева (факультет 
экономики и права), совместный про
ект которых занял 1 -е место. Все по
бедители были награждены диплома
ми, подарками и премией.

Л.В.НАБОКОВА, 
зам . начальника ОИиВР.

ями и документами трудно разгля
деть и осознать весь трагизм той 
войны. Понимание подвига, совер
шенного нашим народом много лет 
назад во имя сегодняшней мирной 
жизни, приходит во время встреч, 
бесед с ветеранами Великой Оте
чественной войны. И ведь герои, 
отважные и самоотверженные 
люди есть в каждой семье. И в

этом убедились участники конкур
са «Моя семья в Великой Отече
ственной войне», изучая историю 
своих родных и близких, которые 
внесли свой вклад в Великую По
беду над фашизмом.

Итоги конкурса были подведены 
на торжественном вечере «Память 
сердца», который состоялся 12 
мая, накануне Международного 
дня семьи.

Обладателем Гран-при конкурса 
стала песня «Марш Победы» до
цента кафедры методики музы
кального воспитания, теории му
зыки и игры на народных инстру
ментах П.П.Забелова. Дипломом 1 
степени награждена Н.Осмоловс
кая, студентка факультета иност
ранных языков. Второе место заня
ла учащаяся Горецкого педагоги
ческого колледжа М.Шубич. Третье 
место жюри присудило студентке 
факультета славянской филологии 
Е.Кисель.

Мы поздравляем победителей, 
благодарим всех участников кон
курса и желаем сохранить в своих 
сердцах память о тех, кто дал нам 
будущее.
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5 мая в МГУ им. А.А.Кулешова состоялось собрание и праздничный кон

церт «Этот День Победы».
Главными гостями на этом мероприятии были ветераны Великой Оте

чественной войны, бывшие сотрудники вуза. Именно в их честь был орга
низован большой праздник с музыкой, песнями и поздравлениями.

Началось торжество с открытия выставки плакатов на военную темати
ку, инициаторами которой были студенты педфака. 17 ярких, красочных 
работ по-настоящему передали атмосферу тех жестоких лет кровопролит
ной войны, когда стойкие герои вели мужественную борьбу против фаши
стской агрессии.

Праздничную программу продолжил концерт. Студенты вуза исполнили 
для своих защитников много старых, любимых ими песен, прочитали сти
хи о героях-спасителях, почтили память погибших солдат минутой молча
ния.

После концерта состоялся прием ветеранов ректором, где их еще раз 
поздравили с праздником Великой Победы, вручив цветы, памятные по
дарки, а также денежные премии.

По счастливым, сияющим лицам наших героев было видно, что этот ве
чер останется в их памяти надолго.

Марина ГЕРАСИМОВИЧ.

ДЕНЬ КАФЕДРЫ СЕМЬЯ, ОБЩЕСТВО,,
С 16 по 20 мая на факультете педа

гогики и психологии детства проходи
ли Дни кафедры педагогики детства 
и семьи. В рамках празднования 
Международного дня семьи и в пред
дверии Международного дня защиты 
детей был проведен ряд мероприя
тий: оформлены выставка литерату
ры по проблемам защиты детства, ин
формационный стенд о положении 
детей Могилевщины и выставка твор
ческих работ детей преподавателей 
кафедры «Талантливые дети живут на 
белом свете». По инициативе кафед
ры 18 мая проведено заседание круг
лого стола на тему «Дети Могилевщи
ны: положение и защита». Перед уча
стниками круглого стола были по
ставлены следующие задачи:

освещение положения детей в мо- 
гилевском регионе и меры по их за
щите;

определение важнейших проблем 
в области детства и семьи в нашем 
регионе;

определение путей и форм привле
чения органов управления, практиков 
и руководителей различных ведомств 
и учреждений к процессу подготовки 
социальных педагогов и социальных 
работников.

Открыл заседание круглого стола 
проректор по учебно-методической 
работе университета Н.П.Бузук, кото
рый подчеркнул важность поднимае
мой проблемы, поблагодарил участ
ников круглого стола за его органи
зацию и проведение. Декан факуль
тета И .А. Комарова и заведующая ка
федрой Е.А.Носова привлекли внима
ние участников к актуальности темы 
охраны детства, подчеркнули необхо
димость подготовки специалистов в 
области социальной работы и соци
альной педагогики.

В работе круглого стола принима
ли участие проректор по учебной ра
боте В.И.Попов, начальник отдела 
идеологической и воспитательной 
работы Т.Н.Кузьмина, преподавате
ли кафедры педагогики детства и се
мьи. Активно включились в работу 
круглого стола и студенты факульте
та педагогики и психологии детства, 
получающие образование по специ
альностям «социальная педагогика», 
«социальная работа».

В качестве госТёй были приглаше
ны: В.В.Пескижев -  заместитель на
чальника комитета по труду и соци
альной защите Могилевского облис
полкома. Владимир Владимирович 
подробно осветил вопрос о положе
нии и развитии социальной работы в 
Могилевской области. Рассказал о 
том, что в области функционируют 25 
территориальных центров социаль
ного обслуживания населения. В ос
новном за помощью в центры обра
щаются пожилые люди, оказавшиеся 
в трудной жизненной ситуации, так
же семьи и дети вышеуказанной ка
тегории. Обратил внимание и на про
блему, которая возникает при органи
зации работы таких центров, -  это не
достаточное количество квалифици
рованных кадров, имеющих высшее 
образование и практические умения 
работы с категориями людей, находя
щихся в кризисной ситуации,

М.Ф.Снытко -  директор Террито
риального центра социального обслу
живания населения Октябрьского 
района города Могилева — рассказа
ла о специфике работы центра, под
черкнула необходимость открытия та
ких центров для социально незащи
щенной категории населения, поде
лилась опытом работы. Марина Фе
доровна сообщила, что приоритетны

ми направлениями в работе центра 
являются: работа с пожилыми людь
ми, одиноко проживающими людьми, 
матерями-одиночками, молодыми 

, студенческими семьями, многодет
ными семьями. В центре работают от
деление социальной помощи на дому, 
отделение первичного приема, ад
ресной социальной помощи, психо- 
лого-педагогической помощи семье 
и детям, отделение дневного пребы
вания детей-инвалидов, отделение 
медико-реабилитационной помощи 
пожилым людям. Специалистами 
центра осуществляется консульта
тивная работа с населением, патро
наж семей, оказание юридической 
помощи, проводятся мероприятия по 
пропаганде здорового образа жизни. 
В перспективе открытие отделения 
трудотерапии для детей-инвалидов.

И.А.Трифонова -  ведущий инспек
тор по охране прав детей управления 
образования Могилевского облис
полкома — детально остановилась на 
обсуждении вопроса увеличения со
циального сиротства в области. Так,
2004 году насчитывалось 977 детей- 
сирот. Отметила, что одной из про
блем приемных семей является их не
достаточная подготовленность и пе
дагогическая компетентность в вос
питании ребенка. Необходимо соци- 
ально-педагогическое сопровожде
ние таких семей. Поданным на январь
2005 г. в области насчитывалось 5000 
детей-сирот, 46% пребывают в ин
тернатных учреждениях. На сегод
няшний день в области функциониру
ет 17 детских домов семейного типа, 
где воспитывается 111 детей; в 330- 
ти приемных семьях воспитывается 
592 ребенка, 2000 детей находятся на 
воспитании в опекунских семьях, го
товится положение о патронажных се-
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Вопрос об информационных тех
нологиях уже стал традиционным 
для рассмотрения на различного 
рода заседаниях.

Так, например, в этом учебном 
году вопрос об использовании ин
формационных технологий в учеб
ном процессе уже обсуждался в но
ябре на научно-методическом сове
те.

Были выработаны и некоторые 
рекомендации. Среди них:

— изучить опыт использования 
информационных технологий в 
учебном процессе ведущих в этом 
направлении кафедр;

— разработать перспективную 
программу работ по внедрению ин
формационных технологий в учеб
ный процесс университета и т.д.

Определенные шаги в этом на
правлении уже предприняты, прав
да, не отделом информационных 
технологий. В университете создан 
образовательный центр информа
ционных технологий, одной из фун
кций которого и является внедрение 
информационных технологий в 
учебный процесс. Этим центром 
были проведены презентации для 
ректората университета, факульте
тов, кафедр, намечены пути сотруд
ничества с различными подразде
лениями. Эта работа только начина
ется, и хотелось бы верить, что это
му подразделению удастся «расше
велить» преподавателей и сотруд
ников, разработать информацион
ное компьютерное обеспечение 
учебных курсов. Однако нужна ак
тивность не только центра, но и пре
подавателей. Кроме того, необхо
димо еще обучить преподавателей 
работе с информационными техно
логиями. Думается, что для этого 
полезно было бы организовать кур
сы повышения квалификации для 
профессорско-преподавательского

состава и учебно-вспомогательно
го персонала университета.

Но ничего в направлении исполь
зования новых технологий у нас не 
получится, если будут нарушены 
принципы доступности получения, 
обработки и передачи информации. 
Поэтому решение вопроса неотде
лимо от развития сетевых информа
ционных технологий. Речь идет о 
локальной компьютерной сети уни
верситета. Что же сделано в этом 
направлении на сегодняшний день?

На настоящий момент в локаль
ную сеть университета с выходом в 
Интернет входят аудитории: 602, 
604, 605, 606, 426, 427, 428, 439, 
315, 319, 321, 323, 217, 221. Всего 
около 100 компьютеров. Кроме 
того, имеются автономные локаль
ные сети для совместного исполь
зования ресурсов(данных и принте
ра) в ауд. 540, 216, 412, учебный 
класс в учебном корпусе № 3, два 
учебных класса в учебном корпусе 
№ 2, библиотека, отдел кадров, пла
новый отдел, бухгалтерия'.

Однако большая часть из выше
указанного нуждается в определен
ной переделке (кабель, монтаж).

Следует отметить, что использо
вание частных локальных сетей без 
выхода в Интернет позволяет объе
динять ресурсы (использовать один 
принтер, обмениваться документа
ми, использовать устаревшие ма
шины со слабыми ресурсами для 
решения современных задач) и зна
чительно экономить средства уни
верситета. Это можно сказать о 
сети, созданной, например, в лабо
ратории физики лазеров и молеку
лярной спектроскопии. Планирует
ся создание аналогичной сети в ка
бинетах ТСО и журналистики,

К проблемам локальной сети при
мыкает проблема доступа в Интер
нет. Известно, что в настоящее вре-

мьях и воспитателях.
Н .И. Ковалева -  директор дошколь

ного детского дома № 1 — сообщила 
отом, что сейчас в детском доме пре- 
бывает81 ребенок, из них только 4 че
ловека являются круглыми сиротами, 
11 по медицинским показаниям были 
отобраны из семьи, остальные 66 де
тей являются социальными сирота
ми. Контингент пребывающих в дет
ском доме детей -  это дети с особен
ностям!/ психофизического развития, 
только две из них соответствуют воз
растной норме интеллектуального 
развитая. Надежда Ивановна, как и 
предыдущие выступающие, подчер
кнула необходимость подготовки вы- 
сококвапифицированных социальных 
педагогов и социальных работников 
интернатных учреждений.

О .А. Васильева -  заместитель пред- 
седате/ я комиссии по делам несо
вершеннолетних Могилевского го
рисполкома — обратилась к пробле
ме преступности среди несовершен
нолетних, определив главную роль 
социального педагога -  защитника 
прав несовершеннолетних. Подели
лась опытом работы с коллегами из 
Германии по организации профилак
тической работы с подростками, 
склонными К девиантному поведе
нию.

Обсуждаемые вопросы в процессе 
работы круглого стола позволили вы
явить широкий спектр социально-пе- 
дагогических проблем, в решении ко
торых необходима консолидация уси
лий научного, методического потен
циала нашего университета, тесное 
взаимодействие преподавателей и 
студентов университета с руководи
телями 11 практиками в области защи
ты детства на Могилевщине. Подчер
кнута потребность Могилевского ре
гиона в специалистах в области соци
альной іедагогики и социальной ра
боты.
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мя даже те компьютеры, которые 
имеют этот доступ, не удается обес
печить одновременным качествен
ным доступом. В этом направлении 
необходимо решение относительно 
того, целесообразно ли подключе
ние к Интернету каждого конкретно
го рабочего места.

Эта задача достаточно сложная. С 
одной стороны, исходя из анализа 
отдела ИТ, только третья часть учеб
ного времени компьютерных клас
сов, подключенных к сети, исполь
зуется в учебных целях. Поэтому, 
казалось бы, без ущерба можно от
ключить от ресурса две-три аудито
рии из пяти. Но, с другой стороны, 
степень использования этого ресур
са тоже характеризует вуз. Ведь Ин
тернет превосходит часто печатные 
издания и по актуальности содержа
ния и по быстроте поиска. Он ис
пользуется и студентами и препода
вателями. И те, и другие должны 
иметь право свободного доступа к 
ресурсу.

В связи с этим отделу ИТ совмес
тно с центром ИТ необходимо про
думать порядок доступа студентов и 
преподавателей университета к 
сети в учебных и научных целях для 
получения нужной информации, по
скольку одновременная работа в 
сети в современных условиях более 
10-12 компьютеров резко уменьша
ет скорость доступа для каждого 
пользователя.

Приведем еще один факт. Сейчас 
для нормальной работы одного 
учебного класса в Интернете прихо
дится на время отключать всех ос
тальных пользователей.

Какое видится решение? Нужно 
либо расширение канала связи (что 
маловероятно в силу финансового 
положения), либо создание каче
ственной внутренней локальной 
сети, имеющей доступ к нужной для

учебно'о процесса информации. 
Эта проблема до сих пор не реше
на.

Создание полноценной локаль
ной сети университета крайне доро
гостоящее мероприятие. Во-пер- 
зых, потому, что периметр здания не 
позволяет сделать компьютерную 
сеть -  необходимо делать несколь
ко узлов для нормальной пропуск
ной способности, объединять их. 
Во-вторых, предполагается боль
шое число компьютеров в сети, что 
также вызывает расход кабеля.

Воспользоваться опытом других 
вузов в этом вопросе сложно, т.к. на 
сегодня нет готовой, отлаженной 
универсальной методики, следуя 
которой, можно автоматически про
вести весь комплекс мероприятий 
по разработке и созданию локаль
ной внутренней сети. Каждый вуз ха
рактеризуется уникальным стилем 
руководства, иерархией, ведением 
дел и т.д. А если учесть, что сеть не
избежно отражает структуру орга
низаций, то можно смело сказать -  
двух одинаковых сетей не существу
ет.

Поэтому в 2001 году была пред
принята попытка создания полно
ценной внутренней сети -  разрабо
тан ее проект. Этот проект оказал
ся слишком дорогим. Единствен
ным вариантом его реализации 
было его разделение и финансиро
вание поэтапно. Но все представ
ленные планы отдела ИТ фактичес
ки никакой этапности не отражают. 
Нет и единой линии, концепции со
здания сети: что является первосте
пенным, первоочередным, а реше
ние каких задач можно отложить. 
Представляется, что необходимо 
создание группы, единой команды 
из специалистов разного профиля 
(сетевых специалистов, специалис-
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На базе Военной Академии Рес
публики Беларусь в этом году были 
проведены учебно-методические 
сборы специалистов физической 
подготовки и спорта Вооруженных 
Сил РБ, где были рассмотрены сле
дующие теоретические и практи
ческие вопросы:

— утверждение путей реализации 
новой системы физической подго
товки в Вооруженных Силах;

— доведение порядка апробации 
нового Наставления по физической 
подготовке и спорту военнослужа
щих Республики Беларусь;

— установление единых взглядов 
на вопросы организации и методи
ку проведения различных форм фи
зической подготовки.

В работе учебно-методических 
сборов принимал участие руково
дящий состав Вооруженных Сил 
Республики Беларусь, специалисты 
физической подготовки и спорта.

С докладом «Задачи спортивных 
комитетов Вооруженных Сил по ре
ализации указаний Министра обо
роны Республики Беларусь по со
вершенствованию системы физи
ческой подготовки и спорта» высту
пил заместитель Министра обороны 
Республики Беларусь генерал-май- 
ор Ю.И.Меренцов.

На второй день для участников 
сборов научно-исследовательским 
институтом физической культуры и 
спорта (директор Прилуцкий) был 
организован показ новых техноло
гий по определению уровня физи
ческой подготовленности военнос
лужащих. В частности, научно-про- 
изводственным предприятием ме
дицинской техники Белгосуниверси- 
тета «Медиор» была продемонстри
рована компыотизированная систе
ма «Ромашка» для контроля за фун
кциональным состоянием занимаю
щихся и программно-технический 
комплекс «Вектор-3», программиру
ющий управление физическими на
грузками и возможность спортивно
го тестирования человека (В.И.Ер
молинский и Л.К.Дворецкий).

Нами был продемонстрирован 
разработанный на кафедре спорт- 
дисциплин Могилевского универси
тета (В.Г.Иванов) модернизирован
ный вариант теста для определения 
уровня физической работоспособ
ности (проба PWC170) с пропускной 
способностью 250 человек на одно
го исследователя.

В показательном тестировании с 
целью определения возрастного 
уровня физического состояния для 
здоровых нетренированных людей 
приняли участие 25 военнослужа
щих в возрасте 24-42 лет. Процеду
ра тестирования и оценка получен
ных результатов с помощью специ
альной счетной линейки заняла для 
всей группы 30 минут.

Участниками сборов было отме
чено, что предлагаемая для массо
вого тестирования населения мето
дика позволяет достаточно быстро и 
точно оценить индивидуальные и 
групповые уровни здоровья и физи
ческой работоспособности без ис
пользования дорогостоящей аппа
ратуры и оборудования (велознер- 
гометры, тредбаны) и имеет боль
шое практическое значение для оп
ределения и оценки двигательной 
активности людей различного пола, 
возраста и уровня подготовленнос
ти.

В.Г.ИВАНОВ, 
доцент кафедры 

спортдиециплин.

тов по программному обеспечению, 
представителей администрации и 
т.д .), которая бы и определила неко
торые перспективы, создала техни
ческое задание по сети. Этот доку
мент должен содержать как ближай
шие цели, так и перспективы на годы 
вперед, служить основой для взаи
моотношений между университетом 
и проектировщиками, организация
ми, производящими монтаж сети, а 
также между администрацией и под
разделениями университета, обес
печивающими эксплуатацию сети.

Вернемся к существующему про
екту. Он насчитывает 7 узлов, к ко
торым предполагается подключить 
около 340 компьютеров. Во-первых, 
анализ показал, что не все эти точки 
нуждаются в подключении к сети. На
пример, вряд ли бухгалтерии надо 
выставлять свои документы в уни
верситетскую сеть. А своя внутрен
няя у них уже есть. Кроме того, ряд 
подключений рассчитан на далекую 
перспективу, и часть из них, в силу 
различных причин, может быть ис
ключена из проекта. Поэтому суще
ствующий проект нуждается в реви
зии с привлечением специалистов. 
Можно также сказать, что он требу
ет доработки также еще и потому, 
что произошли некоторые измене
ния в законодательстве, появилось 
новое, более современное и в то же 
время более дешевое оборудова
ние и т.д.

Этот вопрос заслушан на заседа
нии ректората, где дана неудовлет
ворительная оценка работе Отдела 
информационных технологий.
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3 марта в МГУ им. А.А.Кулешова 
состоялся традиционный конкурс 
молодости, изящества и красоты 
«М иссуниверситет-2005». В этот 
вечер внимание зрителей было 
приковано к восьми самым пре
красным студенткам вуза. Девуш
ки за несколько месяцев до основ
ного конкурса прошли отборочный 
тур на своих факультетах. Для пол
ной победы участницам необходи
мо было преодолеть несколько 
этапов конкурса, демонстрируя 
зрителям и жюри свои оригиналь
ность, неповторимость и артис
тизм . Конкурсантки грациозно 
прошлись по подиуму, рассказали 
немного о себе в видеоролике, за
тем спели несколько детских песе
нок, представили белорусское на
циональное блюдо за 5 минут, а 
заключительным этапом стал 
творческий конкурс. Надо сказать, 
со всеми заданиями участницы 
справились на «отлично», поэтому 
выбрать лучшую из лучших было не 
так-то просто. Компетентное жюри 
(в состав которого вошли не толь
ко сотрудники общественных 
организаций МГУ им. А.А.Кулешо
ва, но и представители многочис
ленных Могилевских фирм и пред
приятий) определило победитель
ницу. Счастливой обладательни
цей роскошной диадемы, звания 
«Мисс университет-2005», стату
этки «Золотая Рогнеда» и телеви
зора «Витязь» стала студентка фа
культета иностранных языков Оль
га Боровская. Титула вице-мисс 
была удостоена студентка факуль
тета естествознания Лилия Пар- 
фененко.

Победа в номинациях досталась 
следующим студенткам:

«Приз зрительских симпатий» — 
Лилия Парфененко (факультет есте
ствознания), «Приз за волю к побе
де» — Юлия Лебедикова (факультет 
экономики и права), «Приз за твор
ческое воплощение образа» — На
талья Уголькова (факультет физвос
питания), «Приз за артистизм и вы
сокое исполнительское мастер
ство» — Ольга Ткачева (факультет 
славянской филологии), «Путь ксер- 
дцу мужчины» — Ольга Шепелевич 
(педф ак), «Грация и обаяние» — 
Светлана Краяренко (факультет эко
номики и права), «За оригиналь
ность и находчивость» — Елена Бо
гуш (факультет педагогики и психо
логии детства).

Марина Г Е Р А С И М О В И Ч , 
с т у д е н т к а  3  к ур са  Ф С Ф .

Н а  Ф І 3 0  
перевелись джентльмены?

Никогда не могла бы предположить, что процесс получения стипендии 
из демократичного по сути превратится в соревнование факультетов по 
схеме: кто сильнее -  тот первый.

Как ни обидно за родной вуз, но свидетелем именно такой сцены мог 
стать любой, оказавшийся 15 апреля возле университетской кассы.

А ведь все начиналось более чем банально: старосты групп выстрои
лись в живую очередь, мужественно отстояли положенное время, но по
лучить деньги не представлялось возможным. Оказалось, что с лексичес
ким значением слова «очередь» знакомы представители всех факульте
тов, но только не физвоспитания. Стипендию они получают по формуле: 
«Стою в очереди я, а за мною -  все ФИЗО». Все бы ничего, но этот прин
цип реализуется на практике всеми известными им методами (далекими 
от системы Макаренко). Представители самого спортивного факультета 
не гнушаются даже применением физической силы. Представьте карти
ну: вокруг кассы -  живая стена из двухметровых парней (поток которых не 
уменьшается), отчаянно работающих локтями и спинами, а в противопо
ложной стороне все та же законная очередь (прошу заметить, состоящая 
в большинстве своем из представительниц прекрасной половины чело
вечества), потерявшая всякие надежды на справедливость.

Закономерный вопрос: на ФИЗО перевелись джентльмены? На лицо тот 
факт, что возникла проблема (и то, что стара она как мир, не оправдание), 
не хотелось бы, чтобы конфликт повторился. Очевидно также и то, что взы
вать к совести (спящей или отсутствующей напрочь) студентов физвос
питания бесполезно. Переход на пластиковые карточки, несомненно, уп
ростит процесс получения денег, но кто даст гарантию, что подобное не 
повторится у банкомата?

В связи с этим для студентов ФИЗО хотелось бы заметить особо: хам
ство -  не лучший способ достижения целей!

С в е тл а н а  Б У Л А И Ь К О В А , Ф С Ф .

СЪЕЗД ПРОФСОЮЗОВ
В апреле 2005 во Дворце профсоюзов Минска состоялся 4 съезд Белорусского профсоюза 

работников образования и науки. Присутствовало множество гостей, в том числе и из-за рубе
жа. Съезд проводил один из крупнейших отраслевых профсоюзов страны -  в его рядах 498024 
человека.

Председатель Центрального комитета профсоюза Т.И.Чеботова отчиталась от имени ЦК пе
ред 240 делегатами, избранными на съезд. Успехи профсоюза за отчетный период налицо, и в 
первую очередь это связано с тем вниманием, которое уделяется образованию и науке со сто
роны государства. Многие делегаты Съезда с трибуны высокого форума рассказывали колле
гам о том, чего конкретно может добиться отдельно взятая профсоюзная организация.

Не забыли и бедного студента. Около 23 тысяч студентов в стране сегодня не могуг надеять
ся на получение места в общежитии. Государство выделяет компенсацию за съеь, жилья -  
целых... 6 тысяч рублей в месяц. Здоровье молодого поколения -  еще одна проблема профсо
юза. Вопросы, связанные со стипендией: да, повысилась, но сегодня она составляет 46,3% 
прожиточного минимума.

Леонид Козик предложил: «Пусть 1% собранных с «платников» денег ректоры направляют в 
студенческие профкомы на социальные, культурные и спортивные расходы».

Это предложение получило одобрение студенческих профкомов.
Выступавшие оценили работу ЦК профсоюза удовлетворительно. Внесли изменения и до

полнения в Устав профсоюза и приняли Программу основных направлений деятельности проф
союза на 2005-2010 годы. А новым председателем ЦК практически единогласно избран началь
ник управления образования Гомельского облисполкома Андрей Лукьянович. Ему AS лет, он 
кандидат педагогических наук, имеет два высших образования и большой опыт работы в отрас
ли.

Т.НОВИЦКАЯ, председатель профкома студентов.

14-15 мая 2005 года в г. Минске 
состоялся Республиканский межву
зовский чемпионат по интеллекту
альным играм среди студенческих 
команд «Академическая весна- 
2005». На этом турнире была пред
ставлена и команда МГУ им. А.А.Ку
лешова. Состав сборной определял
ся по результатам регулярного чем
пионата по интеллектуальным играм, 
проводимым в рамках интеллект- 
клуба факультета экономики и пра
ва «Залаты Грыфон». В сборную вош
ли представители 3 факультетов: 

Е.Зуев -  II курс, Е.Ракитский -  IV 
курс, факультет экономики и права, 

Р.Веко -  II курс, Я.Клюев -  II курс, 
исторический факультет,

М. П ридыбайло -  і 11 курс, М. И ван ю- 
шина -  II курс, факультет славянской 
филологии.

Наша команда уже в первый день 
заявила свои претензии на победу в 
турнире, выиграв три первых места 
из пяти возможных. Во второй игро
вой день «Могилевские Витязи», а 
именно так называлась сборная ко
манда МГУ им. А.А.Кулешова, заняв 
третье место в игре «Что? Где? Ког
да?», сумела завоевать право на ре
шающую игру за Кубок Академии уп
равления при Президенте Республи
ки Беларусь против команды из го
рода Гомеля. В этом состязании 
наша команда проявила не только 
знания, но и Могилевский характер,

ведь когда до конца боя остается 2 
вопроса, а счет 3:1 в пользу сопер
ника, многие бы отчаялись, но «Мо
гилевские Витязи» не только смог
ли сравнять счет, но и, ответив на 
дополнительный, все решающий 
вопрос, забрать кубок прямо из рук 
гомельчан. По словам самих участ
ников турнира, самое тяжелое во 
всем чемпионате -  это бремя лиде
ра, когда ты являешься объектом 
всеобщего внимания и не имеешь 
права на ошибку.

Желаю «Могилевским Витязям» 
новых побед и свершений, а клубу 
«Залаты Грыфон» дальнейших ус
пехов в воспитании студентов, до
стойных представлять МГУ им. 
А.А.Кулешова на соревнованиях 
всех уровней.

Егор З У Е В .

«Пред ставл. ения м ол  од еж и  
о будущ ей  сем ейн ой  ж и зн и »

Такова тема открытого занятия 
клуба «Забота», которое недавно 
проводилось в общежитии № 4 МГУ 
им. А.А.Кулешова. На занятие были 
приглашены методист отдела идео
логической и воспитательной рабо
ты Т.И .Гавриленко, а также воспита
тели всех общежитий университета.

Руководит работой клуба «Забо
та» опытный воспитатель общежи
тия № 4 Л.З.Артеменко. На протяже
нии учебного года каждую среду 
клуб собирает девушек и юношей 
для обсуждения вопросов, связных 
с интересами и проблемами совре
менной молодежи.

О том, насколько актуальна и ин
тересна предложенная тема для мо
лодых людей, свидетельствовала та

активность, с какой студенты вклю
чились в обсуждение поставленных 
вопросов. «Что такое семья?», «Како
во значение семьи для государства 
на современном этапе?», «Каковы 
основные направления государ
ственной политики в сфере поддер
жки семьи?», «Каковы причины со
кращения числа браков и увеличения 
количества разводов?», «В каком 
возрасте и почему лучше вступать в 
брак?» — эти и другие вопросы были 
в центре внимания молодых людей. 
Особенно остро обсуждались про
блемы возникновения и существова
ния неблагополучных семей, воспи
тания детей в таких семьях, а также 
вопрос о необходимости заключения 
брачного контракта.

По мнению молодых людей, ос
нову семьи составляют взаимная 
любовь, верность, уважение и по
мощь, а ответственность за проч
ность и долговечность брака несут 
в равной степени как муж, так и 
жена.

Итогом занятия стал блиц-оп
рос, который позволил установить 
степень подготовленности моло
дых людей к браку и определить 
дальнейшее направление воспита
тельной работы по формированию 
у студентов ответственного, созна
тельного отношения к семейной 
жизни.

Н. А. РАСТОРГУЕВА,
воспитатель общежития № 3.

В о п р о сы  вер ы  в о л н ую т с ту д е н то в
Сегодня вопросы веры волнуют 

не только священников и полити
ков, но и каждого из нас. Какую ре
лигию выбрать? Какому Богу слу
жить? Что есть Бог?

Разумеется, есть множество лю
дей, находящих духовное успокое
ние в вере. Осознанная религиоз
ность присущ а, прежде всего , 
старшему поколению и частично -  
среднему. Для них общение с Бо
гом выступает естественной по
требностью души и нормой пове
дения. Что же касается молодежи, 
то следует различать истинно ве
рующих и причисляющих себя к 
этой категории в связи с веянием 
моды. Как показывает небольшое 
социологическое исследование, 
проведенное среди преподавате
лей и студентов 3-го курса на фа
культете экономики и права под 
руководством старшего препода
вателя И.А.Демидовой, молодое 
поколение не столько истинно ве
рующее, сколько примкнувшее к 
религии -  так сказать, на всякий 
случай. Чаще всего молодые люди 
руководствуются установкой «как 
все, так и я». Было зафиксирова
но, что современное юношество 
проявляет склонность не столько к

подлинной религиозности, сколь
ко к мистике, к вере в сверхъесте
ственные явления. .

Только 1 % молодых людей отно
сят себя к убежденным атеистам, 
еще 4% — к неверующим. К группе 
колеблющихся между верой и не
верием себя отнесли 20%, а к ве
рующим -  абсолютное большин
ство, 75%. Однако из этого значи
тельного числа сторонников рели
гии только около двух процентов 
более или менее регулярно соблю
дают религиозные обряды, 23% по 
религиозным праздникам посеща
ют церковь, 57% иногда (очень 
редко) заходят в Дом Божий, а 18% 
никогда туда не ходят.

Что ж касается преподавателей, 
то 50% считают, что верят в Бога, 
30% оказалось ф аталистам и , а 
10% — атеистами. На прямой воп
рос «верующий ли Вы человек?» — 
только 40% ответило утвердитель
но, остальные либо не верят вооб
ще (40%), либо затрудняются отве
тить (20%).

Основная часть юношества отно
сится к вере потребительски, по
лагая, что, причисляя себя к числу 
религиозных людей, они получат

возможность благополучно уст
роиться в этой либо в потусторон
ней жизни. Вера как внутренняя 
потребность души привлекает 
сравнительно небольшое число 
молодых людей. Чем объяснить 
всплеск аморальности и сексу
альной раскрепощенности, кото
рые осуждаются всеми традици
онными конфессиями? Церковь 
не может играть ведущую роль в 
нравственном становлении юно
ш ества. Только единство д ей 
ствий семьи, учебных заведений 
и государства может оказать воз
действие на стабилизацию мо
ральных устоев в обществе. А для 
этого необходима объединяющая 
политическая и идейно-нрав- 
ствеНная концепция развития бе
лорусского общества, в основу 
которой не обязательно заклады
вать религиозные догм аты , а 
главный упор делать на воспита
ние патриотизма и гордости за 
свой народ и его историческое 
предназначение.

Валерия ЛУГО ВСКАЯ, 
студентка 3 курса  

ф акультета экономики  
и права.

«Пусть мама услышит; пусть мама придет...»
Делать добро другим -  не обязан

ность. Это радость. Студенты истфа
ка уже давно собирались навестить 
детский социальный приют, что в по
селке Белое Дрибинского района. А

если студенческий совет что решит, 
то это будет сделано. Вдохновитель
ницей поездки стала председатель 
ССИФ Лидия Маркович: она собрала 
тех, кому это было небезразлично, 
придумала интересную программу 
для ребят.

13 апреля от университета отпра
вился «пазик» со студентами-истфа- 
ковцами, к которым присоединился 
декан В.В.Борисенко. Детский при- 
ютоказался двухэтажным кирпичным 
домом, в чьих стенах как дорогих и 
долгожданных гостей нас встретили

пятеро ребят. Саша, Леша, Кирилл и 
две Ани (самой старшей -  Ане -  13 
лет, а остальные совсем недавно ста
ли школьниками) сначала немного 
стеснялись такой «оравы» студентов, 

но все их смущение 
прошло, как только 
начались веселые 
конкурсы, песни и 
танцы. Я думаю, ре
бята надолго запом
нят старика Хоттабы- 
ча, который предска
зывал будущее, Ска
зочника, которому 
они наперебой пока
зывали свое знание 
сказок, в памяти ос
танутся песни под ги
тару, самая добрая и 
веселая Баба Яга в 
мире (думаю, Вера 
Ковалева за этот ком

плимент на меня не очень рассердит
ся), а видели бы вы, как горели глаза 
у мальчишек, когда они следили за 
боем двух наших рыцарей -  в кольчу
гах, с мечами и боевыми топорами. 
Дети не остались в долгу и показали, 
что и они замечательно поют. Когда 
девочки пели «Песенку мамонтенка», 
Баба Яга расплакалась...

Потом нас пригласили на чай, где 
мы все вместе ели торт, привезенный 
нами, пробовали «фирменные» биск
виты. Рты ребятишек, сначала заня

тые всякими вкусностями, затем не 
закрывались: каждый считал своим 
долгом прочитать нам стихотворе
ние, а то и спеть частушку.

Директор приюта Т.Н.Симченко 
заметила, что «если такой ребенок 
запел -  это большой труд». Сюда, в 
приют, попадают дети от 3 до 16 лет
-  у них «трудности в семье». За та
кой формулировкой обычно скрыва
ются беспробудно пьющие матери 
и отцы. Дети могут находиться здесь 
до шести месяцев, до решения суда, 
но нередко пишется ходатайство с 
просьбой оставить малышей по
дольше -  в приюте им будет лучше, 
чем в детдоме. Да так и у матерей 
есть шанс одуматься, доказать, что 
они любят своих детей больше, чем 
водку, и забрать ребенка домой. 
Ведь с какой бы теплотой и любовью 
ни относились к детям боспитатели
-  это не заменит материнской люб
ви и настоящей семьи: у ребенка 
должен быть теплый и уютный дом, 
где его ждут отец и мать. Интерес
но, это записано в Декларации о 
правах ребенка?..

...Когда мы собирались в Белое, 
готовили специальный подарок для
4-летней Лизы. Но, приехав туда, 
узнали, что у малышки появилась 
семья -  ее удочерили: «ведь так не 
бывает на свете, чтоб были потеря
ны дети...».

Антон ИГНАТОВИЧ, 
студент истфака.
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КЛЕПЧУКОВА Марина 
М еня зо в у т  М ар и н а , д ля  д р у з е й  

—  п р о с то  Р о м а ш к а . У ч у сь , т о ч 
н е е , уж е з а к а н ч и в а ю  ф а к у л ь т е т  
е с т е с т в о з н а н и я  и я в л я ю сь  п р е д 
с е д а т е л е м  С о в е т а  с а м о у п р а в л е 
ни я ф а к у л ь т е т а .  Р и с у ю  и п и ш у  
сти х и . У в л е к а ю сь  с п о р то м , л ю б 
лю  х о д и ть  в походы , о бо ж аю  п е с 
ни п од  ги т а р у  у к о с тр а  и те п л ы е  
з в е з д н ы е  ночи. О ч ен ь  лю блю  ж и 
вотны х, о с о б е н н о  л о ш а д е й . Р а з 
б и р аю сь  в ком пью тер ах и а в то м о 
б и л ях . М еч таю  п о б ы в а ть  в Р и о -  
д е -Ж а н е й р о , на  б е р е гу  А т л а н ти 
ч е ск о го  (?кеана, д а  и в о о б щ е  п о 
с м о т р е ть  в е с ь  м ир. Я н е и с п р а в и 
м ая о п т и м и с т к а  и сч и та ю , что  в 
ж и зн и  н е т  н и ч е го  д о р о ж е , чем  
с а м а  ж изнь. J

услыш ал имя 
лучшего с т у 
дента . Самым 
т а л а н т л  и вы м 
будущим учите
лем 2005-го 
года признана 
Ольга Панасо
вич, факультет 
е с т е с т в о з н а 
ния. Именно ей 
достался дип
лом победите
ля и ценный 
приз -  телеви
зор. Остальные 
участники так
же не остались 
без внимания, 
разделив меж
ду собой по-

Девять самых ЛУЧШИХ

.«МОЯ СЕМЬЯ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ» -ч

Шшшщш Л Ю Ш Ш
Считается, что война обостряет, как бы высвечивает человеческие 

качества: милосердие и сострадание доводит до самопожертвования, 
нерешительность и робость -  до трусости, а отвагу и смелость -  до 
геройства. А еще говорят, что на войне нет места любви... Только 
жизнь опровергает это мнение. Ведь юность и любовь неразделимы, 
а воевали 60 с  лишним лет назад такие же молодые ребята, как наши 
сегодняшние ровесники.

Я хочу рассказать историю любви... историю, которая произошла 
60 лет тому назад.

Отгремели залпы Победы. Закон
чилась самая кровопролитная вой
на в истории человечества. Советс
кий народ ликовал, празднуя Побе
ду-

Радовалась и военфельдшер Ан
тонина Котелевская, закончившая 
войну в Восточной Пруссии. «Вер
нусь домой и сразу пойду учиться в 
мединститут», — мечтала девушка. 
Позади 4 года военных госпиталей, 
кровь, страдания и смерть. А впере
ди -  счастливая, мирная жизнь. Но 
мечтам девушки не суждено было 
сбыться. Пришел приказ -  и вот уже 
эшелоны с солдатами, техникой и 
передвижными госпиталями дви
жутся на восток. Наша страна всту
пила в войну с милитаристской Япо
нией, и часть войск перебросили на 
Дальний Восток, а затем в Корею и 
Японию.

...Лето. Жара. Нескончаемый стук 
колес. Эшелоны движутся через всю 
огромную страну -  европейская 
часть, Урал, Сибирь... Тяжело солда
там. Но особенно тяжело женщинам 
-  врачам, фельдшерам, медсест
рам. Хочется снять тяжелые сапоги, 
липкую гимнастерку, вымыться. И 
вот остановка. Тоня схватила коте
лок и фляжку и побежала на станцию 
за кипятком. «Сколько стоим?» — 
спросила она на бегу. «Беги, дочка! 
Еще нескоро до отправления», — 
ответил пожилой железнодорожник. 
Сколько же составов скопилось 
здесь! И все -  на восток. «Ну что ж, 
может быть, мне и вымыться удаст
ся», — подумала девушка. Время 
пролетело незаметно,;и вот Антони
на бежит назад с полным котелком 
и фляжкой. Рассыпались по плечам 
чистые волосы, через плечо пере
брошена выстиранная гимнастерка. 
Но где же знакомый эшелон? О 
ужас! Его нет, а на железнодорож
ный путь уже подают новый состав. 
Из всех дверей и окон выглядывают 
солдаты, молодые ребята, и кричат: 
«Девушка, давайте с нами!» А у Тони 
слезы в два ручья.

Отброшены и забыты котелок и 
фляжка, натянута мокрая гимнас
терка. Что же делать? Ведь в эшело
не все -  документы, вещи. Да ведь 
ее могут отдать под трибунал как де
зертира! И в этот момент она слы
шит негромкий участливый голос: 
«Девушка, что с вами?» Подняла зап
лаканные глаза -  рядом стоит строй
ный голубоглазый капитан. «Помо
гите, пожалуйста. Я лейтенант, во
енфельдшер, отстала от эшелона». 
А слезы текут. Капитан протянул ей 
носовой платок: «Хорошо. Пойдем
те к начальнику станции». По дороге 
он представился: «Николай»... Каза
лось, что время остановилось. Но 
вот, наконец, начальник станции

дозвонился до следующего крупно
го железнодорожного узла, узнал, 
когда прибывает туда нужный эше
лон, и подсказал, чтосдальнего пути 
туда отправляется состав. Тоня бе
жала к составу вместе с Николаем и 
загадала: «Если я успею и догоню 
своих, то еще раз встречусь с капи
таном». Состав уже трогался, когда 
они подбежали. Тоня схватилась за 
поручень. «Куда? Назад!» — закри
чали из вагона. Николай вскочил в 
вагон и втянул туда девушку. «Где 
здесь старший?» —спросил он. Бой
цы кивнули на немолодого майора. 
«Товарищ майор, девушка -  воен
фельдшер, отстала от своего соста
ва. Вещи и документы в медицинс
ком вагоне. Разрешите ей добрать
ся до узловой станции, там будет 
стоять ее состав». -  «А вы кто ей бу
дете?». Капитан замялся: «Да просто 
знакомый. Вот мои документы». «Ну 
что ж, знакомый, так и быть, довезем 
мы лейтенанта в целости и сохран
ности, А сам-то что, остаешься?». 
Поезд набирал ход. «Наш эшелон 
еще стоит, отправляемся вечером. 
Ну что ж, Тонечка, прощайте!» — и 
капитан спрыгнул на ходу.

...К  вечеру Антонина была уже на 
узловой станции, и почти сразу же 
увидела своих. «Тоня, мы думали, ты 
пропала», — закричали медсестры. 
И опять слезы в два ручья. «Девоч
ки, если бы не капитан, я бы не дог
нала вас». -  «Какой капитан?» —■ 
«Симпатичный, голубоглазый. А зо
вут Николай».

Так и остался в памяти девушки 
чуткий, доброжелательный, симпа
тичный капитан. Казалось бы, слу
чайная встреча. Сколько их было на 
войне! Вот что-то зацепило Тонечку. 
Нет-нет, да и вспомнятся голубые 
глаза, белозубая улыбка капитана... 
Здесь можно было бы и поставить 
точку. Но жизнь порой закручивает 
сюжеты, как в романе.

...Госпиталь, в котором служила 
Антонина, располагался в Пхеньяне 
(Северная Корея). Чужие лица, чу
жой язык, чужая культура. Можно 
сказать, экзотика. Но как тянуло до
мой, на Родину! Однажды Тоня воз
вращалась с дежурства. И вдруг зна
комый голос: «Товарищ лейтенант! 
Тоня!» Обернулась и... Голубоглаз- 
вый капитан!.. Так они встретились 
в Корее. Встретились, чтобы уже не 
расставаться никогда. И было почти 
как в сказке -  «И жили они долго и 
счастливо».

Это были мои бабушка и дедушка 
-  Котелевская Антонина Савельевна 
и Кузьмин Николай Васильевич.

Надежда ОСМОЛОВСКАЯ, 
студентка 4 курса иняза.

В нашем университете уже дав
но вошло в традицию проводить 
конкурс творчества и профессио
нального мастерства «Лучший бу
дущий учитель». Не оказался ис
ключением и этот год. Девять са
мых активных и талантливых сту
дентов вуза 27-28 апреля боролись 
за звание победителя. Но перед 
участниками стояла нелегкая зада
ча: им нужно было преодолеть 2 
тура, из которых состоял конкурс. 
Первый тур прошел в школах и дет
ских садах. Здесь молодые специ
алисты под наблюдением строго
го жюри проводили уроки, демон
стрируя комиссии свои педагоги
ческие и организаторские способ
ности. Второй тур — в актовом 
зале — включал в себя несколько 
этапов: видеоролик о себе; рекла
ма учебного пособия; блиц-тур- 
нир, на котором студенты проде
монстрировали свой интеллект; 
игра с детьми, оригинальный рас
сказ о своем любимом занятии.

Все конкурсанты прекрасно 
справились с заданиями, а поэто
му сразу определить лидера было 
нелегко. И все же в этот вечер зал

дарки в 7-ми номинациях:
— за волю к победе -  Любовь 

Автушенко (истфак);
— за трудолюбие и настойчи

вость -  Алеся Костарева (Ф СФ );
— за патриотизм и граж дан

ственность -  Марина Чесницкая 
(иняз);

— за активную жизненную пози
цию -  Е к а те р и н а  Гаври лови ч  
(педф ак), С в е тл а н а  М орозова
(физмат);

— приз зрительских симпатий -  
А лександр  Кириков (факультет 
экономики и права);

— за высокий профессионализм 
-  Юлия Садовская (ФПиПД);

— за творческий подход к педа
гогической деятельности -  А нд
рей Лупиков (факультет физвос
питания).

Призы и подарки номинантам 
предоставили многочисленные 
спонсоры, среди которых были 
Могилевский облисполком и го
рисполком, бывшие выпускники 
вуза, студенческий профком и ко
ординационный студенческий со
вет университета.

Марина ГЕРАСИМОВИЧ, 
студентка 3 курса Ф С Ф .
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ОНИ УЧИЛИСЬ 
ШУТИТЬ 

И СМЕЯТЬСЯ

28 апреля в спортзале МГУ завершились игры по волейболу среди жен
ских групп 2-го курса факультетов на первенство МГУ им. А.А.Кулешова, 
посвященного 60-летию Великой Победы.

Первое место заняла команда исторического факультета, второе -  эко
номического факультета, третье — педагогического факультета.

П.КОЗАРИЗ.

Оказывается, в наше время, как 
ни тяжело это осознавать, люди ра
зучились шутить. Шутить так, чтобы 
не обидеть, не унизить, не оскор
бить. Согласитесь, ведь смеяться 
по-доброму тоже надо уметь.

13 апреля состоялось первое за
нятие школы-семинара КВН с учас
тием студентов университета -  лю
бителей КВНовского движения. Це
лями и задачами данного меропри
ятия было обучение начинающих ко
манд КВН, а также совершенствова
ние идеологического воспитания и 
формирование высоких нравствен
ных качеств у студенческой молоде
жи. С вступительным словом высту
пил проректор по учебной работе 
университета В.И .Попов. В ходе 
пленарного заседания начальник от
дела идеологической и воспита
тельной работы Т.Н. Кузьмина сказа
ла о необходимости совершенство
вания идейно-нравственного содер
жания КВН. На занятиях школы-се
минара присутствовали руководи
тели КВНовского движения г. Моги
лева. Директор Могилевской лиги 
КВН В.И.Кудасов рассказал о том, 
как необходимо планировать рабо
ту команды КВН при подготовке к 
игре, о структуре команды КВН, об 
обязанностях директора и капитана 
команды. Был проведен семинар- 
практикум, где с помощью видеоза
писей были показаны как негатив
ные, так и позитивные моменты из 
выступлений знаменитых команд. 
После вкусного и сытного обеда, 
который был организован профко
мом студентов университета, учас
тники школы-семинара разошлись 
по секциям. Руководитель кружка 
КВН А.В.Селицкий на секции звуко
режиссеров обучал студентов рабо
те с минидекой и пультом. Обратил 
внимание начинающих КВНщиков на 
умение правильно настроить микро
фоны. На секции авторов, которую 
возглавлял выпускник вуза А.Жиль- 
ский, ребята учились писать шутки, 
составлять сценарии. В.И.Кудасов 
на секции актеров особое внимание 
уделял актерскому мастерству и 
сценической речи молодых любите
лей КВН. С ними проводились раз
личные тренинги. В результате обу
чения образовались две команды, 
которые подготовили мини-кон- 
церт, где участники школы-семина- 
ра продемонстрировали все свои 
умения, которые приобрели в ходе 
учебы в течение всего дня. В заклю
чении проводимого мероприятия 
молодым командам были вручены 
памятные призы от руководства уни
верситета и Могилевской лиги КВН. 
Как говорится, «первый блин не стал 
комом», и, выходя из университета, 
я услышала слова студентов, кото
рые делились впечатлениями. И 
одно из высказываний говорило 
само за себя: «Как здорово прошел 
сегодня день: интересно и с 
пользой!»

Т.П.ДОНЦОВА, 
культорганизатор МГУ 

и м .  А.А.Кулешова.

ґ  :  \  
Т а м а р а  К О  П Е Й  К О

Н у почему ?!
Ну почему жестоко обижаем 
мы часто тех, кто нам дороже всех?
И ведь всегда прекрасно понимаем, 
что этим совершаем тяжкий грех.

Ну почему так больно ранит слово 
того всегда, кто нам дороже всех?
То слово вспомнив, боль пронзает снова, 
а душу просто заметает снег.

Ну почему душа кричит от боли, 
когда теряет тех, кто всех родней?
И крик стремится вырваться на волю, 
чтобы вернуть ушедшего скорей.

Ну почему готов простить любому, 
кого душа не приняла всерьез,
И не прощаешь самому родному 
какой-то мелочи, что довела до слез?

Ну почему, когда беда нависла 
Над тем, обидевшим, но сердцу дорогим, 
ты враз продаешь и не видишь смысла 
в обидах глупых, становясь другим?

Ну почему лишь беды отрезвляют,
И страх потери делает мудрей?
Ну что же так страдать нас заставляет 
И мучить тех, кто нам всего родней?
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